

**E ENTREVISTA. ESTEBAN VALENZUELA**, ministro de Agricultura, en su reciente visita a la Región, sobre los atentados a predios de la zona:

# “Es importante poner un foco investigativo en lo sucedido en la actividad forestal”

Paola Rojas

paola.rojas@australosorno.cl

En su reciente visita a la Región de Los Lagos, donde participó en la décima versión del Congreso Chilelácteo 2024, realizado el 26 y 27 de junio en Osorno, y en otras actividades en comunas, el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, conversó sobre distintos temas del agro, tales como seguridad, el problema de los perros asilvestrados y la leña.

**-¿Qué opinión se lleva de su visita al congreso Chilelácteo 2024?**

-Lo encontré bien extraordinario, porque tiene muchísimo mérito tener este espacio para discutir agendas y a su vez ver cómo la exposición ha crecido, con innovaciones en toda el área, con la matriz sustentable que se impone y también el valor agregado a los subproductos de la leche, la trazabilidad. Por cierto, también con fuerza la incorporación de maquinaria e inteligencia artificial, entre otros aspectos, que son fundamentales para una agricultura que cada vez puede producir con mayor intensidad, pero que a su vez no termine dañando recursos naturales. Las buenas noticias son que este año se dio un repunte positivo en la industria con un 12% que creció la leche fresca en planta en el último cuatrimestre y 6% la leche en polvo. Estas son señales que el sector lechero está aportando a la reactivación



EL MINISTRO ESTEBAN VALENZUELA VIÑO A LA INAUGURACIÓN DEL CONGRESO CHILELÁCTEO 2024 EN OSORNO.

económica del país.

**ATAQUES DE PERROS**

**-En su discurso, el presidente de Fedeleche, Marcos Winkler, se refirió al problema de los perros asilvestrados, ¿cuál es la postura de su ministerio con respecto a este tema?**

-El ministerio valoró el proyecto presentado y liderado por el diputado Harry Jürgensen hijo, pero tenía aspectos que

eran complejos, que dejaban en el concepto de caza vacíos interpretativos que podían ser malentendidos, tal como algunos lo mal entendieron. Por lo tanto, nos hemos comprometido a abordar el tema el último semestre, como Ministerio de Agricultura, en coordinación con Interior y la Subdere, que es un factor importante, porque tienen los programas de manejo sostenible de las

masotas y las asociaciones de municipios.

**-También Marcos Winkler se refirió a la inseguridad que se vive en las zonas rurales, particularmente en esta zona del país hay más de 20 atentados sin ni siquiera un detenido, ¿cómo ve el ministerio esta situación en la Región de Los Lagos?**

-Nosotros creamos la mesa de seguridad rural, que ha tenido

tres reuniones, dos en Santiago y una en la Región de O'Higgins y allí se logró desbaratar una mafia que andaba en los campos robando insumos agrícolas y motores. Además, en la cuenta presidencial se entregaron datos concretos; bajaron un 37% los delitos en la zona en conflicto. El propio Marcos comentó lo de la Comisión de Paz y Entendimiento, que realizará un informe que permita demostrar las causas del conflicto. A su vez, el Estado ha fortalecido la labor investigativa y de seguridad. Es muy importante poner un foco investigativo en lo que ha sucedido en la actividad forestal de la parte norte de la Región de Los Lagos.

**-Otros de los puntos tocados en el discurso inaugural de Chilelácteo fue el escaso recambio generacional que afecta al sector lechero, ¿qué está haciendo el ministerio para incentivar a la gente en este rubro?**

-En la última actividad que tuvimos en la región, después de conversar con las comunidades huilliches de San Juan y de San Pablo, de haber visitado la cooperativa lechera Torrencial Lechero, asistimos a la cumbre de la Mesa de Jóvenes Rurales, donde estaba involucrada la Seremi de Economía, el director nacional del Instituto Nacional de la Juventud (Injuv) y alcaldes, quienes se comprometieron en apoyar a los jóvenes agricultores y ganaderos, papeos también. Por otro lado, se han retomado los programas de educación supe-

rior, de jóvenes innovadores, que están especializados en inteligencia artificial y nuevas tecnologías, valor agregado de productos agrícolas, todo muy vinculado a sistemas agroalimentarios.

**-¿Y los jóvenes en esta zona y en la lechería?**

-Tenemos que reencantar a los jóvenes con el paso a la ganadería regenerativa y es parte de los ejes temáticos que pedimos en este encuentro de jóvenes rurales.

**LEÑA SECA**

**-Uno de los problemas que más afecta a esta zona del país es la falta de leña seca, sobre todo en el contexto del Plan de Descontaminación Atmosférico (PDA).**

**¿Cuenta el ministerio con alguna iniciativa para fomentar la producción de este elemento?**

-El Ministerio de Energía es el que tiene subsidios para productores. Pero he pedido al Instituto Nacional Forestal, y que se lo encargué a la seremi, porque fue un planteamiento de las comunidades huilliches de San Juan de La Costa, que hagan el esfuerzo del secado de leña. Hay que dar el salto a la leña certificada, pero eso requiere que también los municipios estén poniendo más recursos. Tenemos varios integrantes del sistema Indap, Prodesal y PDTI, con bastantes productores de agroforestería, que pueden incorporar también esta dimensión de secado de madera para apoyar a los productores leñeros con menos recursos.